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Fiestas de El Carmen y Santa Ana, 2022

¡Volvemos a encontrarnos! 
Candelaria festeja a su Patrona y a la Virgen marinera

En el interior:
Candelaria siempre 

dando la cara al mar

Las alfombras de El 
Pozo celebran su 

20 Aniversario

Baile de Magos y 
Pescadores

“Hace 11 años decidí 
hacerme cargo de la 
chocolatada. Es mi 
forma de colaborar 

con las Fiestas”
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M
ari Br ito, alcaldesa de 
Candelaria, está in-
mersa en las Fiestas 
Patronales de su muni-

cipio y en otras muchas res-
ponsabil idades propias de 
sus cargos. Desde que f ina-
l izaron las restr icciones que 
impedían las celebraciones, 
su equipo de gobierno ha 
puesto en marcha la maqui-
naria y Candelaria vuelve a 
cierta normalidad. 

En Candelaria nunca hemos 
parado nuestra actividad cul-
tural, nos adaptamos a las me-
didas establecidas en cada 
momento y el Espacio Cultural 
Cine Viejo se ha consolidado 
como un referente cultural a 
nivel insular. Conciertos, tea-
tro, musicales, debates, ho-
menajes… Sin duda, no solo 
quisimos reafirmar nuestro 
compromiso con la cultura en 
el municipio sino también con 
los profesionales del sector, 
haciendo siempre hincapié en 
colaborar con los vecinos y ve-
cinas de la localidad: músicos, 
cantantes, actores, compa-
ñías, artistas, empresas de soni-
do e iluminación, productoras, 
técnicos, acomodadores, etc. 
Son cientos de profesionales 
y familias que han podido tra-
bajar en este enclave y ahora, 
este compromiso continúa en 
los eventos al aire libre, en las 
fiestas.

Tenemos muchas ganas de 
reencontrarnos en el marco 
de las fiestas de Santa Ana y 
El Carmen. Como cada año, 
le hemos dedicado mucho 
tiempo, esfuerzo y cariño a 
la programación de nuestras 
fiestas patronales, pensando 
siempre en nuestro vecinos y 
vecinas. 

La pandemia no ha finaliza-
do, ¿esto conlleva un plus de 
responsabilidad?
Por supuesto, hay un plus. 
Percibo en la ciudadanía esas 
ganas de vivir las fiestas, pero 
también esa responsabilidad 
y los hábitos adquiridos du-

rante la crisis sanitaria.
Un claro ejemplo de ello es 
el comportamiento ejemplar 
que se tuvo durante el VIII 
Baile de Magos en la Plaza de 
la Patrona de Canarias y que 
aunó a 5.000 personas sin in-
cidencias.

Invito siempre a la ciudada-
nía a visitar Candelaria los 
365 días del año, pero si lo 
hacen durante los meses de 
julio y agosto porque deciden 
compartir nuestras fiestas, po-
drán disfrutar de un ambiente 
festivo singular en el que se 
conjugan las tradiciones y los 
elementos más innovadores 
como el evento Tapas y Vinos 
que se ha consolidado en los 
últimos años.

¿Han quedado proyectos y 
tareas pendientes por el ca-
mino durante la crisis sanita-
ria? ¿son retomables…?
Durante los dos últimos años 
y medio nos hemos adaptado 
a la crisis sanitaria, la hoja de 
ruta se vio modificada por la 
misma, pero, a pesar de las 
adversidades hemos trabaja-
do intensamente para que los 
proyectos y objetivos princi-
pales que nos marcamos al 
inicio de la legislatura vayan 
avanzando. Candelaria está 
construyendo su futuro, un fu-
turo muy prometedor desde 
mi punto de vista.

Ejemplo de ello es la adqui-
sición de las antiguas naves 
de don Sixto Machado, en 
las que está prevista un área 
para aparcamientos públicos, 
un mercado de la producción 
local y un centro etnográfico. 
Otra cuestión fundamental es 
la aprobación del expediente 
del contrato de servicios de 
recogida de residuos, limpie-
za viaria y del litoral de Can-
delaria, cuya licitación por 
importe de 21.782.763,33 eu-
ros se ha aprobado en el ple-
no ordinario de este mes de 
junio.
Considero clave el desarrollo 
y gestión urbanística, el abas-

tecimiento de agua, el sa-
neamiento y la depuración, el 
alumbrado público, el trans-
porte a la demanda o la reha-
bilitación de vías y espacios 
públicos. 

Este verano retomamos las 
fiestas tal y como las conocía-
mos, creo que son actos que 
nos animan y nos dan fuerza 
para ir retomando la normali-
dad y centrar nuestra mirada 
en todo aquello que la pan-
demia nos obligó a ralentizar.  

Candelaria es un pueblo vivo, 
creativo y proactivo. Retomar 
las fiestas de su Patrona des-
pués de dos años –y lo que 
ello ha significado-, no debe 
ser una tarea sencilla y que 
satisfaga a toda la ciuda-
danía por igual. ¿Ha habido 
consenso en la organización 
de estos festejos?
Me atrevo a decir que el 
Ayuntamiento de Candela-
ria puede presumir de contar 
con un equipo de excelentes 
personas cuyo compromiso 
va más allá de lo profesional, 
viven las fiestas y trabajan ar-
duamente para la gente dis-
frute y se sienta orgullosa del 
lugar en el que reside.

Por ello, además de esa pla-
nificación dinámica y la or-
ganización que llevan a cabo 
desde las áreas de Cultura y 
Fiestas, hemos querido que 
los vecinos y vecinas de la 
zona puedan colaborar en 
diseñar sus fiestas hacien-
do hincapié en aquellas ac-
tividades y mensajes que de 
verdad quieran transmitir y 
con los que se sientan iden-
tificados. De esta manera, el 
mes pasado se celebró una 
reunión con los vecinos de El 
Pozo y Santa Ana, quienes son 
personas muy implicadas con 
las tradiciones y con las que 
trabajamos conjuntamen-
te para que todo salga de la 
mejor forma posible. 

Aprovecho para dar las gra-
cias a cuantos conforman la 

cadena que impulsa estas 
celebraciones, desde el pes-
cador que atavía su barco, la 
vecina que traza con sal su 
alfombra o el viejito que ade-
reza su boina antes de salir. 
Somos un gran pueblo y esta 
Corporación se afana cada 
día para hacerlo crecer.

¿La celebración de estas fies-
tas trae consigo trabajo y más 
economía?
Efectivamente, Candelaria 
tiene una actividad frenética, 
recibimos multitud de visitas 
durante todo el año, pero es-
pecialmente en el verano, y 
aunque las fiestas son el prin-
cipal motor, también nos eli-
gen para visitarnos, alojarse 
o residir durante estos meses 
miles de personas. Nuestro te-
jido empresarial es clave en 
este sentido, de forma directa 
e indirecta, y ello repercute 
de forma positiva en la eco-
nomía del municipio. 

Además, estamos trabajan-
do desde el área de Turis-
mo y Comercio en potenciar 
nuestro destino. Así, la Villa 
Mariana se construye como 
un municipio diverso, abierto, 
potente a nivel gastronómico, 
comercial, sociocultural, de-
portivo y agrícola. 

Este año Santa Ana no tendrá 
elección de la Reina adulta, 
¿a qué se debe este cambio 
en el programa?
Ha llegado el momento de to-
mar una decisión complicada 
y valiente que los tiempos y 
la realidad social nos exigen. 
Si hace años determinamos 
no celebrar certámenes de 
belleza entre niñas, en esta 
edición damos un paso más, 
prescindiendo también de la 
elección de la Reina adulta.
Una administración que lucha 
cada día por la igualdad y la 
ruptura de estereotipos, no 
debe fomentar una competi-
ción de belleza entre chicas, 
ante un jurado que las califi-
ca en función de sus condi-
ciones físicas, dejando fuera 

a una inmensa mayoría que 
no llega a unos cánones pre-
establecidos. Alguien tiene 
que revertir este tipo de ac-
tos que, inconscientemente, 
hemos vivido sin reflexionar 
demasiado en los verdaderos 
valores que transmiten. 

No podemos promulgar una 
cosa y la contraria, así que, 
por mi parte, siento que es 
más correcto destinar el pre-
supuesto de ese evento a 
trabajar con los jóvenes de 
Candelaria en programas de 
educación que eviten la dis-
criminación, los trastornos de 
la alimentación, la violencia 
de género y otros proble-
mas entre los adolescentes. 
Seguiremos impulsando los 
pases de moda con más par-
ticipación y diversidad, así 
como la industria y los profe-
sionales del sector, pero sin 
que nadie tenga que etique-
tarse como más guapa que 
las demás.
 
No cuestiono que se haga en 

otros lugares, solo procedo 
según mi conciencia de mu-
jer y Alcaldesa del siglo vein-
tiuno, consciente del peso 
histórico que tiene este acto, 
pero aliviada porque su elimi-
nación no afecta a ninguna 
persona en concreto. 

Además, no es la única nove-
dad…
Otro cambio que afrontarán 
estas Fiestas será el traslado 
del Baile de magos a la Pla-
za de la Patrona. La normati-
va actual impide la capaci-
dad de mesas y el aforo que 
tuvimos. De seguir el baile en 
Santa Ana, unas 40 familias 
perderían la ubicación histó-
rica de su mesa y solo podrían 
acceder unas 1500 personas.

A nadie agrada prescindir de 
un entorno ligado a la identi-
dad de este baile, mucho me-
nos a mí, que lo he vivido des-
de niña. Pero más allá de ese 
comprensible apego, existe 
una realidad aplastante: la 
población de Candelaria ya 

no es la de los años 80 y las 
leyes tampoco. De igual ma-
nera que el baile pasó de los 
salones de Don Sixto al Cine 
y luego a la Plaza de Santa 
Ana, toca de nuevo un tras-
lado, que las generaciones 
actuales afrontarán con na-
turalidad y harán suyo, como 
hicimos nosotros. 

Y estamos de suerte. A solo 
100 metros tenemos una de 
las mayores plazas de Cana-
rias, dentro del mismo barrio, 
vigilada por la torre de Santa 
Ana, donde caben 200 mesas 
y 5000 personas con mayor 
comodidad, que agranda la 
capacidad de candelarieros 
que quieren entrar al baile y 
no consiguen entrada, aco-
giendo también a quienes se 
fueron a vivir fuera y les ape-
tece optar a una mesa para 
cenar con su familia. La Pla-
za de la Patrona es la única 
alternativa que permite cele-
brar una noche donde que-
pamos todos. Lo avala el sen-
tido común y el interés de la 

mayoría. Las tradiciones las 
cuidan quienes son capaces 
de adecuarlas a las nuevas 
condiciones.

¿Qué supone para usted, 
como alcaldesa y como can-
delariera, volver a sentir el 
ambiente de fiesta en este 
enclave del municipio?
Tengo recuerdos entrañables 
de esta época del año con 
mis abuelos, cuando una cre-
ce y vive las tradiciones las 
siente y las disfruta de una 
manera singular. Además, el 
ambiente de las fiestas de 
Santa Ana y El Carmen es 
muy particular, es un ambien-
te distendido, amable y muy 
familiar, sigue respirándose 
esa magia de las fiestas del 
pueblo. También es una oca-
sión para reunirnos entre ami-
gos y familia, ponernos al día, 
pasar un rato juntos y romper 
con la rutina. Desde mi pun-
to de vista también lo es para 
recargar las pilas y compartir 
con los vecinos y vecinas en 
otro entorno. 

“La población de Candelaria ya no es la de 
los años 80 y las leyes tampoco”
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Avda. Marítima, Edf. Brisamar III, local Nº 1 - Candelaria 

     Tel.: 822 257 899 / 690 937 375

Tratamientos faciales y corporales

Servicios de Cabina
•Radiofrecuencia Indiba
• Láser Diodo  Sapphire

• Electroest imulación Power Sculp
• Presoterapia “ Especial embarazadas”

• Tratamientos y l impiezas Hidrasking

Manicura
• Tradicional

• Semipermanente
• Semigel

• Semifort i fy

Pedicura
• Tradicional

• Semipermanente
• Spa

Pedicura Tratamientos
• Ojo de gallo

• Uñas encarnadas
• Durezas profundas

• Hongos

Carl ix
Tratamiento de Hongos

Ayuda a mantener el  buen aspecto de las uñas

M
anuel González es el 
concejal responsable de 
Fiestas, Cultura y Depor-
tes en el Ayuntamiento 

de Candelaria, unas áreas que 
no han parado en su actividad 
a pesar de la crisis sanitaria y 
económica que está protago-
nizando el día a día desde que 
se estableciese el estado de 
pandemia en marzo de 2020.

Después de un periodo mar-
cado por el confinamiento y 
las restricciones, el municipio 
vuelve a celebrar sus fiestas en 
honor a la Virgen de El Carmen 
y santa Ana, patrona de Can-
delaria,

“La verdad, se entremezclan las 
emociones. Por un lado, siento 
alegría por volver a la normali-
dad, a reencontrarnos y vernos 
las caras, ya que hace casi dos 
años que prácticamente no te-
níamos actividad festiva, cultu-
ral sí. Por otra parte, estas cele-
braciones suponen una enorme 
responsabilidad, puesto que 
hay que volver a retomar no 
solo el desarrollo de los actos 
en sí mismos, sino también toda 
la parte procedimental y admi-
nistrativa”, explica el concejal, 
quien recuerda que hace po-
cos meses que se han permi-
tido las celebraciones de este 
tipo, prácticamente sin restric-
ciones, y desde la corporación 
de la que forma parte se han 
cuidado mucho de no realizar 
nada que no esté autorizado, 
ni en el fondo ni en la forma, “y 
en estas fiestas son muchos los 
expedientes, permisos y planes 
que hay que tramitar”.

“Estamos trabajando para que 
todo salga bien. Que nuestros 
vecinos y vecinas disfruten de 
los actos que se celebren por-
que de nada nos vale que la 
parte administrativa esté bien 
si después el baile, el juego o 
cualquier otra actividad pro-
puesta no cumple las expec-
tativas. Trabajamos para que 
todo salga como merecen”, 
comenta, añadiendo además 
que, si bien volver a poner en 
marcha todo el engranaje tie-
ne su complicación estando 

aún en pandemia, los vecinos 
no tienen por qué saber ni per-
cibir la dificultad que conlleva, 
“hablando con los vecinos y 
vecinas, nos han hecho saber 
que, ya que llevamos dos años 
sin fiestas, esperan que nos es-
meremos un poco más, no solo 
en estas sino en todas. Y eso 
tratamos de hacer en cada una 
de las Fiestas del municipio”.

Como ha expresado González, 
las fiestas han sido consensua-
das con la vecindad y se les 
ha presentado un proyecto de 
esas celebraciones, habiendo 
un consenso en general con to-
dos los actos, salvo en lo con-
cerniente al Baile de Magos y 
Pescadores. Con este evento 
se ha producido cierta dispari-
dad de opinión debido al lugar 
en el que se va a desarrollar: o 
en la Plaza de santa Ana o en 
la Plaza de La Patrona. Lo cierto 
es que continuamos en alerta 
sanitaria debido al SARS-CoV-2, 
un virus que sigue mutando, 
propagándose y afectando, 
principalmente, a las personas 
de mayor edad. Estando inmer-
sos en una séptima ola de con-
tagios, y teniendo en cuenta la 
naturaleza de este acto, al que 
acuden por igual tanto perso-
nas mayores como jóvenes, el 
Plan de Seguridad contempla 
limitaciones y aforos. “Los ve-
cinos saben que, si se hace en 
la Plaza de santa Ana, la limi-
tación de aforo va a disminuir 
sensiblemente la cantidad de 

mesas que puedan ser colo-
cadas, no pudiendo atenderse 
toda la demanda”, asevera el 
concejal.

Otro de los cambios que pre-
senta esta edición de las Fies-
tas a la Patrona de Candelaria 
es la ausencia de la Gala de 
Elección de Reina. “Llevamos 
un tiempo valorándolo y hemos 
dado un paso al frente para eli-
minar este estereotipo en cuan-
to a la mujer. A veces se habla 
mucho y se hace poco. Esta-
mos valorando sacar adelante, 
para próximas fiestas, otro tipo 
de reconocimientos que pre-
mien más a la persona por su 
calidad, esfuerzo y talento que 
por su belleza física”, apunta 
Manuel González.

A prácticamente nadie se le 
escapa que la población en 
general está deseando volver 
a la normalidad de siempre y 
en este punto no podemos ob-
viar lo que significa esto para la 
economía y dinamización co-
mercial de la zona. “La ciuda-
danía está deseando salir a la 
calle. Y lo hemos visto en cada 
una de las verbenas que hemos 
celebrado en las distintas fies-
tas. Lo comprobamos en el Baile 
de Magos que celebramos en la 
Plaza de la Patrona, al que acu-
dieron alrededor de cinco mil 
personas, siendo un auténtico 
éxito. La gente está deseando 
salir, tomar una copa, despejar-
se y compartir un rato”.

Las Fiestas son tradiciones y 
actos culturales. Si bien los 
actos festivos, propiamente 
dichos, no han encontrado su 
momento en este impasse de 
dos años, sí que lo han hecho 
los actos culturales. El área 
de Cultura de la corporación 
candelariera, al contrario 
que en otros municipios, ha 
mantenido plena actividad, 
lo que ha permitido que mu-
chas personas que dependen 
laboralmente de este sector 
no hayan visto su economía 
demasiado resentida. “Estos 
han sido dos años de mucha 
palabrería y de poca acción: 
firmar manifiestos está bien, 
pero dar trabajo está mejor. 
Nuestra premisa ha sido man-
tener el ritmo de trabajo den-
tro de nuestras posibilidades. 
No hemos podido realizar las 
mismas actividades que an-
tes de la pandemia, pero sí 
hemos logrado llevar a cabo 
una actividad controlada, 
continuada y periódica en el 
Cine Viejo o al aire, cuando se 
ha podido hacer. En este últi-
mo año, Candelaria ha sido el 
municipio que más teatro ha 
programado en Tenerife. ¡Y no 
somos de los más pujantes en 
el aspecto económico!”, ex-
pone el concejal, añadiendo 
“Creo que nosotros hemos es-
tado en el nivel que nos co-
rresponde, pero otros tal vez 
no”.

Las fiestas son sinónimo de di-
versión, pero también de tra-
bajo. En este sentido Manuel 
González destaca que se han 
mantenido en la línea de ha-
cer todas las contrataciones 
posibles dentro del municipio 
sin despreciar, por ello, la po-
sibilidad de contratar a otras 
personas de otras localida-
des tinerfeñas o de otras Is-
las, como establece la Ley de 
Contratos. En cualquier caso, 
añade “siempre ha habido un 
pensamiento especial para 
priorizar en la contratación 
de empresas, actuaciones y 
artistas del municipio. Can-
delaria posee una potente 
estructura empresarial en el 
sector de la cultura y fiesta”. 

“Hay que premiar más a la persona por su calidad, 
esfuerzo y talento que por su belleza exterior”
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Pintura Azotea

37€
15 litros

Cerámicas

20%
descuento

FERRETERÍA - PREFABRICADOS
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Herramientas
Pintura
Fontanería
Tornillería
Prefabricados
Riego
Pisos
Grifería
Loza Sanitaria
Revestimientos Cerámicos
Productos para el mantenimiento de piscinas
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C
andelaria es un municipio 
de la isla de Tenerife y que 
debe su nombre a la Patro-
na de Canarias, la Virgen 

de Candelaria, cuya Basílica es 
visitada por miles de personas al 
año, tanto residentes como turis-
tas. 

Este es un pueblo costero situa-
do al sureste y a solo 20 kilóme-
tros de la capital de la Isla. Po-
siblemente esta sea una de las 
causas que más ha influido para 
que este municipio haya expe-
rimentado un gran crecimiento 
urbanístico a lo largo de los años 
y sin llegar a perder su carác-
ter marinero; lo que, unido a las 
playas que posee, provoca que 
llegue a multiplicarse hasta por 
tres su población en épocas de 
estío.

El verano y la agradable tempe-
ratura de la que puede presumir 
este lugar garantizan aún más 
el deleite del mismo, disfrutando 
de sus lugares más emblemáti-
cos, de agradables paseos a la 
orilla del mar, de su red de sen-
deros o de sus muchas fiestas, 
como las que se desarrollan en 
este mes de julio y que honran 
a la Virgen de El Carmen y a la 
Patrona de Candelaria, Santa 
Ana, celebrándose principal-
mente en el entorno de Cande-
laria casco.

Haciendo un breve recorrido por 
la historia no podemos obviar la 
importancia de los asentamien-
tos Guanches en este lugar, y la 
convivencia de la cultura abo-
rigen con la castellana tras la 

Candelaria siempre dando la cara al mar

conquista, marcando las direc-
trices de desarrollo de este en-
clave tinerfeño. 

Fue en este emplazamiento don-
de se edificó el principal santua-
rio y el convento más importan-
te del archipiélago, así como 
importantes fortificaciones que 
salvaguardaron estas costas, 
siendo su puerto o rada el más 
importante de la zona sureste 
de la Isla. En esta área se man-
tuvo el carácter marinero de su 
población, dedicada a labores 
relacionadas con la pesca y la 
carpintería de ribera durante si-
glos, unas faenas que realizaban 
los hombres y que proporciona-
ban el sustento principal.

La alfarería constituía otro de los 
oficios más practicados, sobre 
todo por las mujeres, pervivien-
do hoy como seña de identidad 
en la Casa Las Miquelas, en san-
ta Ana.

En época de escasez, los habi-
tantes de la costa de Candela-

ria practicaban el trueque con 
los que vivían en el resto del pue-
blo, intercambiando los produc-
tos de la pesca y la alfarería por 
los propios de la agricultura y la 
ganadería, actividades que se 
desarrollaban en las medianías y 
en las zonas altas del municipio.

Hasta la década de los años 60, 
del siglo XX, Candelaria no em-
pieza a experimentar un creci-
miento, siendo sus principales 
puntos de encuentro hasta en-
tonces, la playa de El Pozo, la 
calle de la Arena y aledaños y la 
plaza de la Basílica.

A partir de los años 70, a causa 
del desarrollo turístico, el muni-
cipio comienza a experimentar 
un importante cambio con la lle-
gada de los primeros hoteles en 
la zona de Las Caletillas, cuyas 
edificaciones llegarían a unificar 
toda la costa, desde este punto 
hasta la Basílica.

Si hacemos referencia a las 
fiestas de julio, objeto de esta 

publicación, tendremos que 
exponer que es a partir de 1920 
cuando se empieza a tener co-
nocimiento de estas y solo se 
hablaba de las de Santa Ana, 
celebrándose únicamente los 

días 25 y 26 de julio. Es en el 
año 1950 cuando en los progra-
mas de las Fiestas patronales 
se hace referencia a la Virgen 
de El Carmen y su procesión al 
Pozo, el día 25 de julio.



10 11
Fiestas de El Carmen y Santa Ana, 2022 Fiestas de El Carmen y Santa Ana, 2022

F
ray Dailos José Melo Gon-
zález es el párroco de Ba-
rranco Hondo, Igueste, 
Las Caletillas y Santa Ana 

desde que fuera ordenado el 
8 de mayo de 2021 y se sien-
te muy bien acogido y estima-
do por todos. “Y no solo por la 
gente que frecuenta las cuatro 
parroquias que tengo a mi car-
go, sino por todos los vecinos 
del municipio con los que he 
tenido oportunidad de hablar. 
Esto hace que mi labor como 
párroco sea mucho más fácil. 
Es la primera vez que soy pá-
rroco ya que he sido ordena-
do sacerdote hace poco más 
de un año, pero la gente de 
las parroquias me lo ha puesto 
muy fácil y han sido muy com-
prensibles y colaboradores. Ha 
sido una experiencia que ha 
superado todas mis expectati-
vas y me siento muy a gusto y 
acogido”.

Hemos atravesado un tiempo 
de incertidumbre y de recogi-
miento (obligado, por miedo a 
contagiarnos). ¿Hemos apren-
dido algo? ¿Hemos salido me-
jores personas (como así se 
pensaba)?
Yo creo que algo hemos apren-
dido. Estos dos años de pan-
demia no han podido pasar 
desapercibidos para nadie. 
Pero que si hemos salido me-
jores personas como se pensa-
ba creo que en general no. No 
se debe generalizar, habrá de 
todo. Pero creo que en general 
no. Tampoco creo que peores, 
pero mejores con la que está 
cayendo en nuestra sociedad 
creo que no. 

La crisis sanitaria originada por 
la pandemia no solo ha afec-
tado nuestra salud, sino que 
también se ha resentido la eco-
nomía, sobre todo la doméstica 
en las familias más vulnerables. 
En este sentido, ¿ha percibido 
mayor incremento de petición 
de ayuda en la Cáritas parro-
quial?
Si, se ha notado un crecimiento 
notable de participantes. Ac-
tualmente estamos atendien-
do unas 75 familias. Estamos un 
poco desbordados por la can-

tidad de personas que tenemos 
que atender y los pocos recur-
sos con los que contamos. 

¿Cuál es el perfil de las per-
sonas que atiende Cáritas de 
Candelaria?
El perfil de las personas que 
atendemos es variado: perso-
nas en búsqueda de empleo, 
en situación irregular de pape-
les, mujeres separadas con hi-
jos, personas sin hogar, … Son 
personas inmigrantes y perso-
nas de nuestro pueblo. 

¿Se han incrementado también 
las donaciones los primeros do-
mingos de mes?
Si, se ha notado tanto en las 
donaciones de alimentos como 
en los donativos y las colectas 
de los primeros domingos de 
mes. Cuando la gente sabe que 
lo que aporta llega a las perso-
nas más necesitadas, pues co-
labora mucho. 

Tras dos duros años de restric-
ciones originadas por la pan-
demia, la vecindad de este 
municipio comienza a celebrar 
sus fiestas en honor a sus patro-
nes. Próximamente se celebra-
rán las fiestas de la Virgen de 
El Carmen y Santa Ana. ¿Cómo 
las afronta?
Las afronto con mucha ilusión 
ya que son las primeras fiestas 
de la Virgen del Carmen y de 
Santa Ana que voy a vivir como 
párroco. Pero también las 
afronto con mucha responsa-

bilidad e incertidumbre ya que 
al ser mi primer año pues tengo 
que estar más pendiente a que 
todo salga bien en lo que a los 
actos religiosos se refiere. Pero 
estoy muy confiado y seguro 
porque tengo un gran equipo 
de colaboradores de la parro-
quia que están ayudándome a 
organizar todo muy bien. 

¿Cómo espera que las vivan los 
vecinos y vecinas del municipio 
y los que no son del municipio, 
también?
Espero que vivan estas fiestas 
disfrutando de todo lo que se 
organice, pero sobre todo sa-
biendo a quienes estamos hon-
rando y celebrando, teniendo 
claro el sentido religioso que 
estas fiestas tienen. En la socie-
dad en que vivimos, tan secu-
larizada, es importante tener 
presente que estas fiestas en 
honor a la Virgen del Carmen y 
Santa Ana tienen sentido por el 
carácter religioso que tienen. 
No son fiestas populares sola-
mente sino religiosas principal-
mente.

¿Son las fiestas un buen mo-
mento para colaborar con 
quienes más lo necesitan?
Si, sin duda. Y este año quisiera 
hacer un llamamiento a todo el 
pueblo para que se haga. Este 
pueblo siempre ha sido muy so-
lidario y sé que lo va a hacer 
esta vez también. 

¿Cómo podrían colaborar los 

que pueden compartir un poco 
de lo que tienen? ¿Se ha plan-
teado alguna recogida de ali-
mentos?
Se puede colaborar trayen-
do alimentos a la parroquia 
de Santa Ana o a la Basílica, 
y también a través de donati-
vos económicos. Los donati-
vos económicos son también 
importantes pues hay necesi-
dades que van más allá de la 
alimentación que también in-
tentamos cubrir. Podemos fa-
cilitar un número de cuenta o 
recibir el donativo tanto en la 
parroquia como en La Basílica. 
No hemos organizado ninguna 
recogida concreta de alimen-
tos, pero sí que animamos a 
todo el que pueda hacerlo que 
lo haga pues son muchas las 
necesidades. 

En cualquier acontecimiento, 
cada persona debe tener su 
propio compromiso. ¿Cuenta 
usted con colaboradores sufi-
cientes para los distintos actos 
de estas celebraciones? 
La verdad es que sí. Muchas 
personas del ámbito de la pa-
rroquia colaboran siempre que 
se necesita para que todo sal-
ga muy bien. Y si alguien qui-
siera sumarse, siempre es bien-
venido. 

¿Qué mensaje da a la ciuda-
danía candelariera en estas 
fiestas patronales? ¿Cuál es el 
mensaje que debe lacrarse en 
el corazón de los vecinos?
Que no dejemos a un lado la 
fe cristiana que siempre nos 
ha caracterizado y en la que 
hemos nacido. Que honremos 
a la Virgen del Carmen y a 
nuestra patrona Santa Ana, y 
este año vivamos estas fies-
tas desde la fe en Jesucris-
to, quien da sentido a toda 
nuestra vida. Este año cuan-
do vengamos a ver y honrar 
a la Virgen del Carmen o a 
Santa Ana, o a acompañarles 
por nuestras calles, pidamos 
su intercesión por todas nues-
tras necesidades, pero este 
año hagamos una petición 
especial por el fin de las gue-
rras que estamos viviendo en 
nuestro mundo. 

“Hago un llamamiento a que, todo el que pueda, 
colabore con quienes más lo necesitan”
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H
acer referencia a los 
actos que establecen 
una seña de ident i -
dad en la fest iv idad 

marinera de la Virgen de El 
Carmen, en Candelar ia,  es 
poner en valor todo lo que 
envuelve esta onomást ica 
enfat izando, pr incipalmen-
te, en la procesión de la ma-
ñana, en la presencia de la 
Virgen en el  Pozo, en su em-
barque y Procesión marine-
ra, en el  canto de la Salve, 
en la procesión de regreso 
y en las alfombras que rea-
l izan las personas que viven 
en la cal le E l  Pozo junto a  

tantas otras que l legan para 
ayudar a elaborar las desde 
muy temprano.

Durante 19 años los vecinos 
y vecinas de esta vía han 
real izado hermosos tapices 
de sal  teñida para honrar a 
la Virgen y a toda su comit i -
va, en el  t rayecto de regre-
so tras la procesión marít i -
ma. Comienzan desde bien 
temprano para evitar las ho-
ras centrales del día, en las 
que apr ieta más el  calor,  y 
elaboran 18 alfombras.  Cel-
sa Far iña, quien vive al  co-
mienzo de un tramo de la 

cal le,  se responsabi l iza de la 
organización de las pr imeras 
nueve y Walki r io González 
de las nueve restantes ubi-
cadas en el  segundo tramo.

“Este año 2022 las al fombras 
celebrarán su 20 aniversa-
r io s i  tenemos en cuenta los 
años que han sido real iza-
das porque, s i  lo que conta-
bi l izamos es el  año de inicio 
de esta actividad habrían 
cumplido ya 22 años, pero 
es que en estos 2020 y 2021 
no ha sido posible cumplir 
con esta vocación vecinal 
debido a las restr icciones 

pandémicas” ,  comenta Wal-
k i r io González Carr i l lo,  arqui-
tecto técnico de profes ión 
-aunque ya jubi lado-,  y ve-
cino de la cal le. 

“Durante todo este t iempo 
siempre he estado aquí,  co-
laborando con la elabora-
ción de las al fombras” ,  nos 
expl ica Walki r io,  recordando 
la pr imera vez que part icipó 
con sus vecinos y vecinas de 
esta activ idad, “la pr imera 
vez que se hizo se trataba 
de un par de dibujos que se 
diseñaban al comienzo de 
la cal le para el  paso de la 

Las alfombras de El Pozo celebran 
su 20 Aniversario

Virgen. En ese momento una 
vecina, sabiendo que yo era 
arquitecto y sabía dibujar, 
me pidió que pintase algo. 
En aquel t iempo se hacían 
con arena que se traía des-
de santa Ana. Así  que nos 
pusimos mano a la obra y 
se hicieron 2 o 3 al fombras. 
En los dos años s iguientes 
ya nos inventamos otro t ipo 
de tapiz con volutas,  caba-
l l i tos de mar y otros dibujos 
que faci l i taban la tarea. Lo 
curioso era que todos eran 
iguales,  solo se les cambia-
ba el color.  Fue a part i r  de 
esa época cuando ya nos 
planteamos empezar a re-
l lenarlas con sal”.
Para elaborar estas precio-
sas obras de arte ef ímero 
se precisan tres mi l  k i los de 
sal  en total .  E l  día anter ior a 
la ejecución de las mismas, 
el  v iernes,  se reúnen 4 o 5 
personas para dar color a 
la sal .  Otras cinco personas 

se encargan de replantear 
el  tamaño de los tapices y 
su esbozo sobre la calzada. 
“Ya el sábado, con la sal 
coloreada y los dibujos mar-
cados sobre el  asfalto,  em-
piezan a l legar los vecinos 
y otras personas voluntarias 
para elaborar las al fombras”

Desde el  v iernes al  mediodía 
o a pr imeras horas de la tar-
de, el  Ayuntamiento proce-
de al  cierre de la cal le al  t rá-
f ico, de tal  manera que las 
personas que van a trabajar 
en el la,  diseñando y confec-
cionando estas muestras de 
sal ,  puedan hacerlo con la 
mayor segur idad posible. La 
cal le permanece con res-
t r icciones al  t ráf ico rodado 
hasta después del paso de 
la Virgen y todas las per-
sonas que la acompañan. 
“Para que esta iniciat iva se 
desarrol le como lo ha he-
cho ha sido importantís ima 

la colaboración del Ayun-
tamiento” ,  matiza Walki r io 
González.

Desde las 7:30h de la maña-
na, t ras el  paso de la Virgen 
hacia El  Pozo, en la proce-
s ión del Rosar io de la Aurora, 
los alfombristas se reúnen en 
torno a la casa de Walki r io y 
Celsa, desde donde han sa-
l ido todos los út i les necesa-
r ios para la elaboración de 
estas muestras repletas de 
arte, car iño y sal .

Celsa Far iña nos cuenta que 
vive este día de una manera 
muy especial  ya que la con-
vivencia entre la vecindad 
supera cualquier expecta-
t iva “las relaciones ese día 
entre jóvenes, niños y ma-
yores son muy bonitas.  Estos 
dos años en los que no he-
mos podido desarrol lar esta 
tradición han sido muy ex-
traños y hemos echado mu-

cho de menos no poder jun-
tarnos para hacerlas” .

“El  Día de El  Carmen se 
abren puertas y ventanas. 
Cada persona que viene a 
ayudarnos voluntariamente 
se dedica a algo en concre-
to, atendiendo a las reco-
mendaciones que les damos 
Walkir io o yo, part iendo de 
que todos somos volunta-
r ios.  Aquí no hay especia-
l istas.  Vienen también a co-
laborar personas mayores 
que no pueden agacharse 
por su edad o enfermedad, 
dedicándose estas a hacer 
rosquetes, bocadil los,  t raer 
agua…, lo que puedan. ¡Esto 
crea un ambiente de convi-
vencia maravi l loso!” ,  desta-
ca.

En la elaboración de las al-
fombras pueden part icipar 
“todas las manos que lo de-
seen”, subraya nuestra en-
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t revistada, añadiendo que 
en algunas ocasiones ha vis-
to “la cal le l lena, entre 70 y 
100 personas ayudando, lo 
que es de agradecer por-
que el asfalto quema en las 
horas centrales del día. Así 
que, todas las personas que 
quieran part icipar son bien-
venidas” .

Celsa Far iña s iempre ha es-
tado v inculada al  arte de 

real i zar  las  a l fombras en 
Candelar ia y nos cuenta 
que ya hace algo más de 
50 años su fami l ia dedicaba 
parte de su t iempo a esta 
acción “Mi fami l ia y los ve-
cinos de la cal le E l  Pozo se 
reunían para desmenuzar 
f lores y con los pétalos ha-
cían una especie de pasi l lo 
por  donde pasaba la ima-
gen.  Esta era la manera que 
el los tenían de dar el  reci-

bimiento a la Vi rgen,  a su 
paso de vuel ta a la Parro-
quia de santa Ana” .

E l  t iempo s igue su propio 
discurr i r  y esta tradición se 
mantiene y mejora gracias 
al  buen hacer de la vecin-
dad.

Tras la procesión marinera, 
La Virgen de El  Carmen es 
desembarcada en el  mue-

l le y acompañada por pes-
cadores,  costaleros,  cofra-
días,  autor idades, banda y 
pueblo en general  hasta su 
templo. A la entrada de la 
cal le E l  Pozo, un pequeño 
altar espera a la Imagen en 
el  que es honrada, antes de 
que su paso discurra sobre 
el  magníf ico tapiz elabora-
do artesanalmente por las 
manos trabajadoras de sus 
vecinos y vecinas.
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loncelos como los contraba-
jos y es la que lleva más de 
40 años de andadura. Por otro 
lado, desde 2009 contamos 
en la Asociación con otro co-
lectivo exclusivo de cuerdas 
al que se han incorporado 
violines y violas”.  

El número de personas que 
forman parte de esta agru-
pación “fluctúa por épocas. 
Ahora mismo la banda está 
bien y cuenta con 92 músi-
cos”, apunta Mauro, desta-
cando que, a finales del mes 
de junio, en el transcurso del 
concierto de cierre, quisieron 
juntar a todos los colectivos 
que forman parte de esta aso-
ciación cultural, aproximada-
mente unas 190 personas que 
forman parte de “banda in-
fantil con componentes hasta 
12 años a la que se une, en 
ocasiones, personas adultas 
de iniciación, generándo-
se un ambiente de conexión 
generacional fantástico. En 
el paso intermedio, conta-
mos con la banda juvenil –un 
alumnado de 12 a 18 años-, 
quienes se van preparando 
para el paso final que es for-
mar parte de La Banda. Estos 

son los tres eslabones. Para-
lelamente, contamos también 
con la Orquesta de Cámara 
las Candelas, una agrupación 
con una programación inde-
pendiente”.

Sin duda alguna, la banda 
Las Candelas ha marcado el 

transcurrir de la vida del jo-
ven director. “Yo siempre qui-
se ser músico. Pertenezco a 
una familia de músicos pro-
fesionales. Mi padre es mú-
sico profesional de la Banda 
de Santa Cruz de Tenerife y mi 
madre ha sido directora toda 
la vida. Y, obviamente, las re-

ferencias de mi abuelo. Tanto 
mis hermanas como yo hemos 
seguido sus pasos, estudian-
do en el Conservatorio y aca-
bando nuestras carreras. Todo 
esto ha sido por la banda y 
por el ambiente que se gene-
ra en torno a ella. Y al que me 
gustaría dar continuidad”.
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L
a Banda de Música Las 
Candelas fue fundada 
en 1975 por Abilio Alonso 
Fariña, vecino de la zona 

Las Cuevecitas (Candelaria) 
con el objetivo de enseñar 
solfeo a los niños del colegio, 
una idea que despertó gran 
interés y que llevó a una co-
laboración conjunta entre el 
Ayuntamiento y las familias 
de los menores, lo que facili-
tó la adquisición de los instru-
mentos musicales necesarios 
y el traslado a un local en la 
calle de La Arena, ya que los 
ensayos de estos jóvenes se 
realizaban en diferentes luga-
res, incluso a la intemperie.

En 1976, en Semana Santa, se 
presentó oficialmente La Ban-
da y actuó por primera vez, 
bajo la dirección de Abilio 
Alonso Otazo. Desde enton-
ces esta agrupación musical 
no ha cesado en su actividad, 
tanto en el propio municipio 
como en el resto de Tenerife 
y en otras Islas, participan-
do en distintos certámenes y 
eventos de relevada conside-
ración; siendo, además, me-
recedora de premios y distin-
ciones tanto a nivel regional 
como nacional.

Desde que fuese fundada La 
Banda Las Candelas, Abilio 
Alonso Otazo ha sido su di-
rector hasta el 2012, año en 
el que su nieto, Mauro Fariña, 
asume el reto y recoge la ba-
tuta cedida por su abuelo.

“De niño, aun gateando, 
ya andaba entre atriles e 
instrumentos mientras la 
banda ensayaba. Llevo 
la música en los genes. 
En torno a los primeros 
años de la agrupación 
mis padres se conocie-
ron y de esa unión na-
cimos mis hermanas y 
yo”, comenta Mauro Fa-
riña, explicando que en 
relación con otras bandas 
de la isla esta no es de las 
más antiguas ya que en Tene-
rife existen bandas con más 

de ciento cincuenta años de 
historia “pero esta sí que ex-
perimentó un fuerte progreso 
desde sus inicios. Ya en 1983 
y en 1985 salió a Valencia, 
donde participó en el Certa-
men Internacional de Bandas 
de Música. Esto les sirvió para 
compararse con otras agru-
paciones mucho más avan-
zadas y comprender que sus 
instrumentos eran muy rudi-
mentarios. Les impactó tanto 
que, en cuanto llegaron, in-
tentaron renovarse. A parte 
de reformar toda la estructura 
instrumental, también fue fun-
damental prestar atención a 
la parte social haciendo co-
munidad”, apunta el director, 
añadiendo que indudable-
mente esto influyó además 
en el repertorio, algo muy im-
portante que se ha convertido 
en distintivo de Las Candelas, 
pues pasaron de interpretar 
pasodobles y zarzuelas, ex-
clusivamente “a interpretar 
otros temas más novedo-
sos y vanguardis-
tas, lo 
q u e 
f u e 
m u y 
c r i t i -
c a -
d o 

en su momento por la con-
troversia que se generaba. 
En cualquier caso, el tiempo 
nos ha dado la razón ya que 
todas las bandas han seguido 
esa dirección”.

De hecho, este atreverse a in-
novar, “a salir de la zona de 
confort, nos ha proporciona-
do compartir escenario con 
grandes músicos”, asevera el 
director. La Banda ha podido 
deleitar el oído de sus segui-
dores acompañando tanto a 
solistas de primer nivel como 
a grupos, destacando entre 
estos las voces de Los Saban-
deños, Gerónimo Rauch, Cel-
so Albelo, Badel Albelo, Tairu-
ma Méndez y Miriam Reyes, 
entre otros.

La Asociación Centro Cul-
tural y Musical Las Cande-

las cuenta con la Banda 
Sinfónica, la Orquesta de 
Cámara y otros colectivos 
que van haciendo cante-
ra. “Tanto la banda como 
la orquesta son dos agru-

paciones diferentes. Por un 
lado, tenemos La Banda, que 

es como muchísimas otras 
bandas de Tenerife, a la que 

se incorporan tanto los vio-

“De niño, aun gateando, ya andaba entre atriles 
e instrumentos mientras la banda ensayaba”
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E
l Baile de Magos y Pesca-
dores es, quizás, uno de 
los actos más esperados 
en las celebraciones fes-

tivas en honor a la Patrona de 
Candelaria, santa Ana. Por 
ello, por lo que significa y por 
lo que ha significado, es con-
veniente adentrarnos en sus 
inicios, cuando ni siquiera se 
le llamaba baile, cuando ni si-
quiera se podía bailar y cuan-
do ni siquiera se vislumbraba 
lo importante que llegaría a 
ser un siglo más tarde. 

No podemos obviar que las 
celebraciones festivas son cir-
cunstancias con vida propia, 
sujetas a la propia evolución 
de los medios públicos con los 
que cuentan las administra-
ciones, esto es, a más medios 
más cambios.  

Según datos históricos apor-
tados por Octavio Rodríguez, 
cronista de Candelaria, hasta 
bien entrado el siglo XX era 
impensable la celebración de 
bailes en plazas públicas. Las 
manifestaciones de este tipo 
estaban circunscritas a domi-
cilios privados o a los casinos 
(era frecuente que cada lo-
calidad tuviese el suyo pro-
pio, al menos hasta que co-
menzó la guerra).

Centrándonos en Candela-
ria, en torno al año 1920 ya se 
celebraban las fiestas en ho-
nor a santa Ana, únicamente 
los días 25 y 26 de julio, pero 
como mandaban las costum-
bres de entonces: oficio reli-
gioso y procesión con la ima-
gen.

En la década de los años 20, 

la evolución social permitió la 
celebración de los primeros 
bailes, pero únicamente en 
domicilios privados y los co-
nocidos como “bailes de casi-
no”, entre otras cosas porque 
no había alumbrado público 
y no se podía permanecer en 
la calle.  Así l legamos a 1922, 
cuando se permite la cele-
bración de la primera verbe-
na en plaza pública y ameni-
zada por una banda musical, 
pero en horario de tarde.

La década de los 40 pone 
nombre a estos bailes y co-
mienza a denominárseles 
como “bailes de mago”, te-
niendo estos encuentros lugar 
en los salones de Sixto Ma-
chado.

En 1942, este baile de magos 
se realiza por primera vez en 

la plaza de santa Ana, sin 
demasiado éxito, por lo que 
vuelve a ser celebrado en un 
recinto privado. Concreta-
mente es el Cine de Candela-
ria el que acoge estos festejos 
hasta 1960.

La nomenclatura de “Baile de 
magos y pescadores” no lle-
ga hasta el año 1974 y es así 
como se refleja en el Progra-
ma de Fiestas de ese año. Dos 
años más tarde, en 1976, este 
baile ya se había convertido 
en un evento destacado en el 
programa festivo y se celebra-
ba en la Plaza de Santa Ana, 
lugar en el que ha permane-
cido hasta que las obras en 
la misma, en el año 2018, vol-
vieron a cambiar la ubicación 
de esta celebración como ya 
había sucedido anteriormen-
te en diferentes ocasiones.

Baile de Magos y Pescadores

C
armelo Martín Mesa, natural 
de Igueste de Candelaria, 
es el máximo responsable de 
la “Churrería El Kiosko”, lugar 

emblemático y frecuentado por 
las muchísimas personas que vi-
sitan Candelaria casco durante 
todo el año, haga frío o calor.

Este negocio adquiere mayor re-
levancia, si cabe, durante las Fies-
tas de julio ya que, desde hace 
algo más de una década, los 
acompañantes de la Imagen de 
la Virgen, en la procesión del Ro-
sario de la Aurora, son obsequia-
dos con chocolate y churros a su 
llegada al muelle.

“Desde el año 2011, en plena cri-
sis económica, tomé la iniciativa 
de hacerme cargo de los gastos 
de la chocolatada. Hasta ese 
momento este era un encargo 
que me hacía el Ayuntamiento, 
corriendo a cargo de los gastos 
del mismo”, indica el propietario 
de la churrería, explicando que 
la adversidad económica que se 
vivía por entonces y los recortes 
que debían llevarse a cabo des-
de las administraciones, hacían 
peligrar esta actividad que se 
venía realizando desde algunos 
años atrás. “Recuerdo que la si-
tuación estaba muy complicada, 
así que decidí hacerme cargo 
yo. No es que me sobrara el di-
nero, pero si sabía que favorecía 
a mi negocio el resto de festejos 
y actividades. Hay que estar en 

las buenas y en las malas y es 
una forma de colaborar con las 
Fiestas”. 

Así es que, desde hace 11 años, la 
Churrería el Kiosko se hace cargo 
de la chocolatada con la que de-
sayunan las personas que se en-
cuentran en El Pozo, el día en el 
que se celebra la festividad de El 
Carmen en el municipio, “un año 
empezamos y ha seguido. Ade-
más, tengo especial ilusión con la 
Virgen, ¡es mi tocaya!”, dice, son-
riendo. “En cualquier caso, estas 
son unas fiestas muy entrañables 
en las que todos colaboran: los 
pescadores, los que hacen las al-
fombras, los que hacen los pape-
les para las fiestas, los cargado-
res… ¡Todos ponen su granito! Y 
siempre hay muy buena relación 
entre unos y otros”.

Carmelo Martín, en la madruga-
da del día de la fiesta, acude a 
su negocio en torno a las 5 de la 
mañana para preparar todo lo 
necesario con lo que agasajar a 
un promedio de 200 personas, al-
gún año más y algún año menos. 
“Como hace dos años que no se 
hace, probablemente este año 
vendrán más personas”, nos dice.  
Y si ya hacemos referencia a 
cantidad de materia prima, nos 
comenta el churrero que “se ela-
boran entre 25 y 30 ruedas de 
churros, como mínimo. Aunque 
es difícil dar una cantidad exac-
ta porque eso depende de las 

personas que vengan en la pro-
cesión. Como esta pasa por de-
lante de la churrería, entonces 
ya calculo más o menos lo que 
tengo que servir, partiendo de la 
base establecida. En lo que se re-
fiere al chocolate podemos estar 
hablando de algo más de treinta 
litros”.

Para la elaboración de este desa-
yuno se necesitan 40 kilos de masa 
para los churros, a lo que hay que 
sumarle la cantidad correspon-
diente de aceite donde son fritos. 
En lo que respecta al chocolate, 
se necesitan 15 tabletas de cho-
colate, 5 kilos de cacao y 30 litros 
de leche.

La elaboración final de estos chu-
rros comienza casi a la par con la 
salida de la procesión, a las 7 de 
la mañana “para que se los co-
man calentitos”, matiza Carmelo. 
“Cuando ya están hechos vienen 
los operarios del Ayuntamiento, 
cargan la furgoneta, y son ellos 
los que se responsabilizan de 
repartirlos en la explanada del 
muelle. Se organiza un mostrador 
o similar y se convida a los que allí 
se encuentran”.

Estos dos años de restricciones no 
han sido ajenos ni fáciles para na-
die. Carmelo tuvo que dejar de 
servir en las mesas, con lo que ello 
ha significado, aunque lo han lle-
vado mejor que otros negocios. 
“Nosotros hemos escapado más 

o menos bien, porque nuestro 
producto permite la posibilidad 
de ponerlo para llevar”.

La tradición de comer churros a 
orillas del mar se da en muy po-
cos lugares y Candelaria es uno 
de estos; algo que resulta extraño 
si asociamos el consumo de este 
producto a lugares más bien fríos 
“En verano se come mucho chu-
rro, incluso en pleno mes de agos-
to. ¡Ojalá fuera julio y agosto todo 
el año!”, enfatiza, añadiendo que 
la venta de churros tiene mucho 
que ver también con la celebra-
ción de las fiestas y la cantidad 
de gente que viene a veranear 
a Candelaria, “son muchas las 
personas que vienen a buscar los 
churritos para desayunar o son 
muchas las que, paseando por 
las tardes por aquí se comen un 
churrito para merendar. Siempre 
apetece”.

La Churrería el Kiosko es un ne-
gocio familiar en el que trabajan 
5 personas y que ha pasado de 
generación en generación. “La 
fundadora fue mi madre, Joaqui-
na Mesa, en el año 1976. Y no-
sotros hemos seguido sus pasos”, 
señala, recordando que en esa 
época ya ayudaba a su familia 
en el negocio en época de las 
Fiestas, “yo tenía que trabajar 
dentro, pero me acuerdo que 
esta zona se llenaba con las pis-
tas de los cochitos locos, tómbo-
las y demás”.

“Hace 11 años decidí hacerme cargo de la chocolatada. 
Es mi forma de colaborar con las Fiestas”
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De lunes a Viernes: 9:00 - 13:00 - 16:00 - 20:00 H.

Especialidades
Medicina General

Cirugía General, Vascular y Angiología
Traumatología

Psicología
Fisioterapia

Oftalmología
Urología

Ginecología
Endocronología

Nutrición y Dietética
Otorrinolaringología

Reconocimientos médicos
Permiso de conducción (obtención y renovación)

Reconocimientos para pruebas físicas
Embarcaciones de recreo
Buceo y pesca submarina

Seguridad privada
Certicados médicos generales (oposiciones, estudios, etc)

Policía local y nacional
Animales potencialmente peligrosos

Permiso de armas de fuego
Operador de grúa - torre (estática/móvil)

U
no de los actos más espe-
rados de las Fiestas de El 
Carmen es la celebración 
de la popular Sardina-

da en el muelle pesquero de 
Candelaria, en la que se con-
gregan cientos de personas y 
que tendrá lugar el próximo 17 
de julio.

Jordi Ocaña, nuestro entre-
vistado, es el hijo de Juan 
Ocaña, responsable del Bar 
Restaurante Cofradía de pes-
cadores y persona encargada 
de que las sardinas, la bebida 
y el mojo no falten en este día 
de encuentros y brindis, qui-
zás, motivos que este año se 
vivirán de manera especial 
tras los dos años en los que 
tampoco se ha podido cele-
brar este evento a causa de 
las restricciones derivadas de 
la pandemia.

“Este negocio pasó a manos 
de mi padre hace aproxima-
damente 22 o 23 años. Mi pa-
dre y mi madre comenzaron 
la actividad con 9 mesitas y 
tres paraguas. Cuando llovía 
o hacía viento teníamos que 
cerrar. ¡Era imposible aten-
der a alguien aquí!”, comen-
ta Jordi, intentando recordar 
la clientela que acudía al Bar 
cofradía por entonces “venían 
los pescadores y los usuarios 
del muelle principalmente. Por 
supuesto, también teníamos 
clientes que venían de otros 

lugares de la Isla, aunque, la 
verdad, yo en esa época esta-
ba bastante tiempo fuera: era 
cuando jugaba en El Teneri-
fe, después en El Ferrol y así… 
Pero sí te puedo decir que ve-
nía mucha gente de aquí por-
que era novedad en el mue-
lle que esto hubiese vuelto a 
abrir”.

Así empezó a echar a andar el 
negocio: como novedad, con 
mucha expectación, con po-
cos clientes y con un padre, 
una madre y un hermano al 
frente del mismo.

“Los días de la Fiesta de El Car-
men son días de mucho traba-
jo. Se genera mucho ambiente 
en esta zona por las distintas 
actividades, tanto en la Fies-
ta del agua, como en la mis-
ma sardinada o en cualquier 
otra”, indica. “A nosotros nos 
ha gustado colaborar y siem-
pre hemos echado una mano 
en la preparación y celebra-
ción de la sardinada. En los 
ventitantos años que llevamos 
aquí –ahora ya no, porque 
ahora lo hacen los operarios 
del ayuntamiento-, pero yo re-
cuerdo como salía de aquí, de 
trabajar, y me metía a servir 
cañas y lo que hiciese falta. 
¡Ahora también colaboramos 
en lo que haga falta y a mí me 
gusta mucho eso!”, añade.

Nos cuenta Jordi que, desde 

casi siempre, su padre se ocu-
paba del avituallamiento “él 
se encargaba de buscar las 
sardinas, y todavía hoy en día 
lo hace. A él lo llaman, le in-
dican la cantidad de sardinas 
que van a hacer falta, 300 o 
400 kilos - que no es una bo-
bería-, y las busca”: 

Juan Ocaña recibe el encar-
go, en este caso por parte 
del Ayuntamiento, no sólo de 
conseguir los cientos de kilos 
de sardinas sino también se 
encarga que la cerveza no 
falte y de la elaboración del 
mojo que confiere ese toque 
tan nuestro al exquisito manjar 
que nos embriaga tanto el ol-
fato como el gusto.

“Nosotros cerrábamos el ne-
gocio y pasábamos a ayudar 
en la sardinada, ¡También dis-
frutábamos del baile que se 
hacía! Al principio, recuerdo, 
este era un festejo que prepa-
raban los pescadores, era un 
encuentro muy familiar, con 
la gente del pueblo. Después 
ya fue cogiendo más trascen-
dencia por el boca a boca de 
los que venían y se hizo cargo 
el Ayuntamiento. La verdad, 
el muelle se queda pequeño. 
Los últimos años en los que se 
ha celebrado el muelle se ha 
quedado pequeño”, destaca 
Ocaña (hijo).

También y por el buen hacer 

de la familia, tanto por el trato 
como por la calidad y profe-
sionalidad con la que desarro-
llan su actividad hostelera- el 
negocio ha crecido en perso-
nal laboral y tamaño. “Tene-
mos que agradecer la confian-
za que han tenido en nosotros 
los responsables de la Cofra-
día de Pescadores, quienes 
nos han facilitado muchísimo 
nuestro trabajo, sobre todo en 
la época de restricciones por 
la covid, cediéndonos más 
espacio para mantener la dis-
tancia física necesaria entre 
una mesa y otra, y así cuidar 
mejor a nuestra clientela”.

La Fiesta de la sardina se ce-
lebra en el Muelle Pesquero 
de Candelaria y se sirven en-
tre 300 y 400 kilos de sardinas 
asadas, entre 600 y 700 litros 
de cerveza, otros tantos de re-
frescos. 

Los dos años en los que esta 
actividad no se ha podido rea-
lizar (debido a la enfermedad 
contagiosa covid-19) hacen 
presagiar que esta edición de 
2022 cuente con muchísimas 
más personas que en años an-
teriores por el mero hecho de 
celebrar los ansiados encuen-
tros personales y celebrar la 
vida, degustando el rico pes-
cado y marcándose un paso 
de baile a ritmo de la orquesta 
Columbia que amenizará esta 
gran velada.

“Es una alegría que vuelvan a celebrarse 
las Fiestas de la Virgen”



26 27
Fiestas de El Carmen y Santa Ana, 2022 Fiestas de El Carmen y Santa Ana, 2022

O
ctavio Rodríguez Delgado 
es el cronista oficial de Can-
delaria desde el año 2008, 
designado así en sesión ple-

naria del Ayuntamiento de Can-
delaria. Desde el año 1977 ya es-
cribía sobre este municipio, junto 
al resto de las localidades de la 
comarca. 

En el año 1998, Octavio Rodríguez 
fue el pregonero de las Fiestas de 
la Virgen de Candelaria y tam-
bién lo fue de las Fiestas de la Vir-
gen de El Carmen y Santa Ana, 
en el año 2002. 

“Para mí es un honor ser el cro-
nista oficial de Candelaria por-
que, aunque no nací aquí sí que 
llevo residiendo en este lugar al-
rededor de 30 años. No sólo he 
escrito de este lugar desde la 
década de los 70 para distintos 
periódicos, sino que también he 
publicado diferentes artículos, 
capítulos y antologías en libros y 
revistas”, comenta el cronista y 

recuerda, antes de ser designado 
como tal, algunas de sus muchas 
publicaciones: “Antología Poéti-
ca Popular de Adolfo Pérez de la 
Rosa”, “Candelaria. La evolución 
del municipio a lo largo de cinco 
siglos” y los capítulos dedicados a 

las Parroquias de Candelaria, pu-
blicados en un libro sobre el Arci-
prestazgo de Güímar. “Posterior-
mente al 2008 mi actividad no ha 
cesado. No solo ha sido intensa 
en cuanto a publicaciones en pe-
riódicos y en mi propio blog (blog.

octaviodelgado.es) sino también 
en lo referente a entrevistas en te-
levisión y radio, además de mu-
chas conferencias y otras inter-
venciones”.

Llevar a cabo esta tarea de cro-
nista, una dedicación totalmente 
altruista, ha sido una labor inten-
sa e interesante, según propias 
palabras de nuestro entrevistado 
quien expresa que toda la dedi-
cación que ha puesto en este 
cometido ha sido entusiasta, pero 
lo concerniente a homenajes a 
personas le ha tocado su fibra 
emotiva “cuando deciden poner 
nombre a una calle o hacer un 
homenaje a una persona ya fa-
llecida o viva, me toca recopilar 
información y resaltar los valores 
humanos. Esto es mucho más per-
sonal que hacer un artículo histó-
rico”, matiza.

“Tienes que indagar, entrevistar 
a familiares y amigos o vecinos, 
a la propia persona si está viva; 

Desde 2009

zensaciones_terapias            Zensaciones Pilates&Salud

Calle Igueste Edf. Maracaibo Bajo D
(calle sin salida junto al barranco)
Candelaria Tel.: 650 397 290

Pilates Máquinas
Embarazo y Postparto
Grupos Reducidos Centro Especializado
Nuestro objetivo es mejorar la salud de 
nuestros clientes a través del movimiento
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“Todas las personas merecen ser reconocidas por lo 
que han hecho y esa historia debe ser contada”

buscar referencias en archivos 
y periódicos. Después hay que 
dar forma, redactar toda la in-
formación obtenida y leerlo en 
el acto en cuestión. Cuando se 
trata de personas que has co-
nocido, que has tratado… es 
complicado que no se te haga 
el nudo en la garganta”, explica 
Octavio añadiendo que en al-
gunas ocasiones no ha podido 
evitar emocionarse. “Recuerdo 
cuando se le puso a una calle 
de Araya el nombre de un cura, 
nacido allí, José Antonio Baute 
Chico. Se trataba de una perso-
na que comenzó a estudiar ya 
muy mayor (casi 30 años más 
que yo) y lo tuve conmigo, en el 
instituto. Después de deambular 
por distintos centros y semina-
rios, finalmente se ordenó, como 
era su deseo, y estuvo de sacer-
dote en diferentes lugares hasta 
que padeció un accidente. La 
vida de esta persona fue una lu-
cha constante contra la adversi-
dad, pero se ganó el cariño de 
todos; de aquí que se le honrara 
poniendo una calle a su nombre. 
Lo cierto es que en la lectura de 
este homenaje tuve que parar 
porque la emoción me impedía 
seguir leyendo”.

Recientemente, Octavio Rodrí-
guez experimentó emociones 

similares en el homenaje que 
se le realizó a Néstor Castro 
Bello, el recordado y querido 
“guanche de la piedra”, “En la 
Zona Joven de Candelaria se 
le realizó un homenaje y fui a 
leer la semblanza que había 
hecho de él y, como lo co-
nocía, le había tratado y mu-
rió relativamente joven… ¡Fue 
muy emocionante!”

Octavio Rodríguez Delgado ha 
realizado innumerables traba-

jos para el ayuntamiento de 
Candelaria, dejando constan-
cia y recuperando infinidad de 
datos que perdurarán a través 
del tiempo, generación tras 
generación, mostrando la hue-
lla del pueblo que fue y su evo-
lución año tras año.

“La labor que las personas rea-
lizan hay que reconocerla, sea 
la que sea, a nivel internacio-
nal, nacional, regional, local 
o de un barrio. La labor de la 

gente para mí es fundamental. 
Conocerlo y divulgarlo me mo-
tiva. Un homenaje se hace una 
vez en la vida y eso provoca 
que me vuelque en ello bien 
para la persona homenajeada 
o para su familia. No me impor-
ta si los demás creen que ha 
sido muy extenso el relato, si 
la persona en cuestión lo me-
rece. Todas las personas ten-
drían que ser reconocidas por 
lo que han hecho y esa historia 
debe ser contada”, destaca.
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D
esde hace algo más de 
20 años, el 26 de julio 
se celebra en nuestro 
país el Día de los abue-

los y abuelas, una festividad 
promovida por la Fundación 
Mensajeros de La Paz, del Pa-
dre Ángel, quien dijo que “este 
es un día que debe ser vivido 
-por la connotación familiar y 
sentimental que supone-, con 
el mismo énfasis que se otorga 
al día de la madre, del padre o 
de los enamorados”

En cualquier caso, esta no ha 
sido una fecha designada al 
azar. Como es bien sabido, el 
26 de Julio la iglesia católica 
homenajea a santa Ana y san 
Joaquín, abuelos de Jesús de 
Nazaret y padres de María.

El municipio de Candelaria, 
teniendo en cuenta esta fe-
cha en la que se rinde honores 
a la patrona del lugar, santa 
Ana, pone especial relevan-
cia en llevar a cabo un reco-
nocimiento público en el que 
se honra a personas de edad 
avanzada, a propuesta de las 
mesas comunitarias del munici-
pio y a través de la concejalía 
de Participación Ciudadana, 

cuyo responsable es el conce-
jal Francisco Pinto.
Haciendo un breve repaso a 
las personas distinguidas en 
el Día de los abuelos y abue-
las, retrocedemos algunos 
años, hasta el 2015, año en el 
que Fernando Mesa Gonzá-
lez “Sasá”, fue agasajado en 
un emotivo acto que llevaba 
por nombre “Homenaje a los 
Mayores” y que se celebraba 
en el Espacio Cultural Ayunta-
miento Viejo, contando con la 
exhibición de fotografías an-
tiguas y las actuaciones musi-
cales de Alberto Rodríguez y la 
Banda Las Candelas.

En el año 2016, por segundo 
año consecutivo se llevó a 
cabo el homenaje a las perso-
nas mayores de esta localidad 
tinerfeña. La Mesa Comunita-
ria Candelaria Casco- Playa La 
Viuda quiso destacar a Jesús 
Triviño por su gran participa-
ción en la Mesa Comunitaria y 
su importante implicación en 
la recuperación de la memoria 
oral de su pueblo.

El acto se desarrolló en el Es-
pacio Cultural Ayuntamiento 
Viejo y en él se proyectó un ví-

deo elaborado por los compo-
nentes de la Mesa Comunitaria 
en el que se recogieron parte 
de las entrevistas realizadas a 
personas mayores, con el ob-
jetivo de recuperar la memoria 
oral del pueblo. El acto finalizó 
con la lectura del Relato rima-
do del pescador candelariero, 
de Jesús Triviño y con la actua-
ción musical de las Hermanas 
Tapia. 
 
Luisa Castellano González, na-
cida en 1936 en El Pozo, fue la 
persona homenajeada en el 
año 2017, año en el que este 
acto comienza a llamarse “Día 
del Abuelo”. Luisa, desde muy 
niña trabajaba vendiendo 
caña y tulipa, a la vez que iba 
a la escuela, por entonces ubi-
cada en el inmueble que pos-
teriormente pasó a ser lo que 
hoy conocemos como Ayunta-
miento Viejo.  

En el acto, iniciativa de la Mesa 
Comunitaria de Candelaria 
Casco y Playa La Viuda, los 
abuelos y el público presente 
pudieron intercambiar recuer-
dos y vivencias sobre modos 
de vida y las fiestas de anta-
ño durante la tertulia que pro-

tagonizaron: Francisco Fariña 
Pérez, Gracita González, Jesús 
Triviño y Andreína Hernández, 
recientemente fallecida. 

Finalizó este reconocimiento 
con las actuaciones de la can-
tante Marisa Rodríguez Cedrés, 
el Trío Ucanca y el humorista 
Juanito Panchín. 

En el año 2018 fueron dos las 
personas destacadas en el Día 
del abuelo por su labor social 
y comercial:  Teresa González 
González y José Castellano Te-
jera.
Teresa González González na-
ció en Güímar, en el año 1935. 
Trabajó desde muy joven en la 
Cooperativa del Valle, donde 
empaquetaba frutas y verdu-
ras. Tras contraer matrimonio 
con Eugenio Fumero, se dedi-
có a la venta de leche y que-
so. Teresa cosechó buenas 
amistades entre sus vecinos y 
vecinas, quienes destacaron 
de ella su buen humor, cariño 
y disposición por ayudar a los 
demás. 

José Castellano Tejera, más co-
nocido por “Pucho”, nació en 
Candelaria, en 1933. Cuando 

Candelaria abraza a los mayores 
en el Día de los Abuelos

Se dice que los abuelos y abuelas son una deliciosa mezcla de risas, historias 
imborrables, recuerdos maravillosos, inmensa gratitud y mucho amor…

apenas contaba con 10 años 
ya trabajaba como aprendiz 
de panadero. Apegado siem-
pre a su pueblo, a su trabajo y 
a sus deseos de progreso pudo 
comprar una casa vieja en 
Candelaria y montar su prime-
ra ferretería. Un negocio que 
fue trasladado posteriormente 
por una requerida y necesa-
ria ampliación y que, actual-
mente, pervive como negocio 
familiar siendo regentado por 
los hijos del homenajeado. Sus 
vecinos apuntan que siempre 
colaboró para que ellos pudie-
ran construir sus hogares, fián-
doles los materiales. Lo definen 
como un hombre amable y tra-
bajador.

Este evento fue amenizado 
musicalmente por Josefina 
Alemán y Fran Hernández y el 
humorista Maestro Florido.

Fue en 2019 cuando el home-
naje en el Día de los Abuelos 
recayó en el matrimonio com-
puesto por María Milagros Cas-
tellano Castellano y Francisco 
Marrero Castellano.

La Mesa Comunitaria de Can-
delaria Casco Y Playa La Viuda 
destacó a este matrimonio por 
su trabajo y disposición incan-
sables, siempre al servicio de los 
vecinos y vecinas del Pueblo.

Francisco Marrero Castellano 
nació en Candelaria el 25 de 
junio de 1926. A lo largo de su 
vida habitó en diferentes loca-
lizaciones del municipio, como 
El Pozo o Malpaís. Quienes le 
han tratado lo definen como 
un hombre muy polifacético, 
dedicado tanto a la agricul-
tura como al pastoreo de ca-
bras o a la construcción. Por 
su parte, María Milagros Cas-
tellano, nació en Candelaria, 
en la calle de la Arena, el 28 
de julio de 1933. A la edad de 
8 años ya acompañaba a su 
madre en el reparto del pan, 
recorriendo grandes distancias 
a pie, llegando caminando 
hasta Araya en el desempeño 
de esta labor, Su actividad de 
panadera y agricultora fueron 
las principales desempeñadas 
durante su juventud.

Este reconocimiento contó con 

la actuación de José Ernesto 
Peralta y el grupo Tenerife Brass 
Band, una banda que reúne a 
músicos de primera categoría 
de diferentes puntos de la isla, 
magistralmente dirigido por el 
maestro de tuba David Llacer. 

Durante los años 2020 y 2021 la 
pandemia ha impedido que se 
realizasen actos tan entraña-
bles como los descritos. 

Pero, en este año 2022, el Día 
de los Abuelos también desta-
cará la vida y trayectoria de 
personas mayores del munici-
pio en el entorno de las Fiestas 
a la Patrona de Candelaria. 
Estas personas, cuyas identi-
dades serán desveladas en el 
momento oportuno, recibirán 
el agasajo correspondiente en 
un acto marcado por el cariño 
y el respeto de un pueblo ha-
cia sus mayores

Sienaenmarcaciones

Enmarcaciones de todo tipo de imagenes espejos y portarretrato
venta de material de dibujo y pintura

Retratos por encargo
Esculturas, pinturas y joyería artística

Clases de pintura y dibujo
Impresión digital sobre lienzo y papel

Rambla de los Menceyes, (Frente a Correos junto al Restaurante Chino El Jardín) - Tel.: 639 233 193 / 822 022 073Rambla de los Menceyes, (Frente a Correos junto al Restaurante Chino El Jardín) - Tel.: 639 233 193 / 822 022 073

Rambla de los Menceyes, Edf. Carla C-4, en la rotonda frente a correos Candelaria
Horario: de Lunes a Viernes de 10:00 a !3:00 y de 17:00 a 19:30 H Sábados de 9:00 a !3:00 H
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Orquesta Columbia
La orquesta Columbia nace en el año 1945 en barranco Hondo, 
cuando un grupo de este pueblo decide cambiar los instrumentos 
de cuerda por metal, viento y percusión y añadir un acordeón.
Tras la innovación mencionada, esta formación musical comien-
za a popularizarse. Fue en su tiempo la primera orquesta y actual-
mente es la más antigua de Canarias, lo que le ha proporcionado 
actuaciones en prácticamente todos los pueblos de las islas.
En el año 1975 la Orquesta Columbia cesa en su actividad a con-
secuencia de problemas familiares y profesionales.
En 1983, un grupo de jóvenes también de Barranco Hondo deci-
den retomar la actividad de la orquesta, una etapa que se alargó 
hasta 1999. Pero como no hay dos sin tres, la Orquesta Columbia 
volvió a rehacerse con 6 integrantes de la segunda etapa de Co-
lumbia. A día de hoy, la orquesta ha crecido en componentes 
musicales, técnicos y repertorio, alcanzando gran relevancia en 
el panorama musical y amenizando bailes y verbenas de una 
punta a otra de canarias

Orquesta Acapulco
La orquesta Acapulco fue fundada en el Año 1982, en el munici-
pio de Candelaria. Durante sus casi 40 años  ha recorrido toda la 
geografía insular y regional con saltos puntuales a la Península, 
donde ha logrado grandes éxitos y muchísima repercusión. Entre 
ellos, la participación en la Expo de Sevilla de 1992. Junto a la 
Orquesta Acapulco han actuado grandes artistas de la talla de 
Carlos Baute, Roberto Torres, Alaska, José Alberto “El canario”, 
Ráfaga, Manny Manuel y Paulina Rubio, entre otros. Además, 
han participado en prácticamente todas las fiestas populares 
de las islas con numerosos solistas y otros grupos musicales. Esta 
orquesta cuenta en su haber con una gran discografía, en la 
que se demuestra su indudable calidad musical con la que ha-
cen bailar a sus seguidores a ritmo de merengue, cumbia, salsa 
y cualquier otro tipo de música latina.

Compramos tú TELÉFONO nuevo o USADO
No dejes que tú teléfono averiado se quede en un cajón 

nosotros también lo COMPRAMOS

w w w . f u n d a l a n d i a . c o m
RAMBLA DE LOS MENCEYES, 10  - CENTRO COMERCIAL PUNTA LARGA 
PLANTA 0 - LOCAL 04  - CANDELARIA - TEL.: 655 820 299

Reparación de móviles y tablets. 
Si quieres reparar tu móvil al mejor 
precio contacta con nosotros.

Horario de verano: 10:00 a 14:00 - 17:00 a 21:00 H.

Vale por 50%
EN CRISTALES  TEMPLADOS

D
esde hace 15 años, apro-
ximadamente, el igues-
tero, Fran Hernández, 
entona la salve marinera 

a la Virgen de El Carmen, en el 
día de su onomástica, antes de 
que inicie el recorrido de vuelta 
a su parroquia y emocionando 
con su canto a todos los pre-
sentes.

Fran lleva más de la mitad de 
su vida prestando atención a 
su vocación musical. “Canto 
desde que tenía 15 años. Em-
pecé en orquestas de baile y 
estuve vinculado a esta mo-
dalidad hasta hace unos 7 o 8 
años. La primera orquesta con 
la que participé fue la Orquesta 
Santa Cruz (de Miramar). A par-
tir de aquí pasé de una a otra 
y a otra…, cantando con casi 
todas”, comenta. “Ahora hago 
conciertos de boleros, maria-
chis y similar. Lo que es grupo y 
orquestas lo descarté. Puntual-
mente canto en algo de este 
tipo”, añade.

Fran cuenta que la música es 
muy extensa y desde hace al-
gún tiempo ha dado un paso 
al frente, ocupándose él mismo 
de su propia carrera musical, 
como cantante solista y siendo 
su propio productor musical. 
“Ahora mismo no trabajo con 
productoras, yo mismo gestio-
no mi actuación y a los músicos 
que me van a acompañar en 
la misma. En realidad, son mu-
chos los profesionales que es-
tán tomando este impulso por-
que no se puede estar pegado 

al teléfono esperando a que te 
llamen. En la isla hay mucho ta-
lento y, si es necesario, hay que 
tomar la iniciativa y no esperar 
a que nos caiga todo del cie-
lo”, indica, incidiendo en que 
no está del todo conforme en 
cómo tramitan las actuacio-
nes algunas productoras, con-
certando actuaciones siempre 
con los mismos artistas y desa-
tendiendo al resto.

Este cantante candelariero 
siente especial apego a las fies-
tas de la Virgen de El Carmen, 
comenzando a regalarle a esta 
su voz desde hace 15 años gra-
cias a su tía, Andreína Hernán-
dez, recientemente fallecida. 
“Ella siempre me buscaba para 
esto. Un mes antes de las fies-
tas ya me estaba recordando 
que contaba conmigo para el 
canto del Salve. Todos los años, 
uno tras otro ha sido así, convir-
tiéndose en una tradición. Pero 
sí es verdad que este año me 
va a resultar diferente ya que 
ella no está. Me va a faltar ella”.

Fran Hernández nos habla de 
la emoción que supone volver 
a cantar el día de El Carmen, 
una celebración con semblan-
za marinera, “cantar la Salve 
marinera es poner voz al canto 
de los pescadores a la reina del 
mar. Lo siento de manera espe-
cial porque mi padre era pes-
cador y desde que tengo uso 
de razón le recuerdo faenan-
do. Es un orgullo para mi poder 
cantar a la Virgen”.

Fran Hernández, la voz 
de la Salve marinera
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COMPRO ORO

¡ES EL MOMENTO DE VENDER TU ORO!

PAGAMOS   QUE NADIE

COMPRA - VENTA DE ORO
EMPEÑA TUS JOYAS dinero al INSTANTE!!!

 PAGO AL INSTANTE!!

+

CANDELARIA: C/Alcalde Juan Castellano, portal 6 Local 11. (Sobre Mercadona) - Tel.: 922 50 55 89
TACO: Carretera General del Sur Km 6,3 - C.C. Concorde Planta 1- local 98 - Tel.: 627 517 152 


